
                  
 

8° REUNIÓN PLENARIA PROYECTO DE MEJORA PESQUERA (FIP) DE ALMEJAS CHOCOLATA Y 
CHIRLA EN EL SISTEMA LAGUNAR DE ALTATA-ENSENADA DEL PABELLÓN, SINALOA 

 
MINUTA 

 
Fecha: 30 de noviembre 2022 
Sede: Hotel Wyndham executivo, Culiacán, Sinaloa 
Participantes: ISAPESCA, Soc. Coop. Procopio Rubio Medina, Coop. Almejeras de Santa Cruz, Enlaces 
Comunitarios, Del Pacífico Seafoods, PNO y EDF 
 
 
 
Objetivos de la Reunión 

  
1. Actualización del FIP 

2. Informe Pre-eliminar de los resultados del Protocolo de Muestreo de almejas en el Sistema 

Lagunar 

3. Difundir los Derechos Básicos de los y las Pescadoras  

 
 

Temática 

 

• Bienvenida y revisión de la agenda por la Mtra Martha Rosales. Agradeciendo la presencia 
de todos los socios del FIP en la reunión dio lectura al orden del día. 
 

• Presentación actualizaciones del FIP por Dr. Pablo Álvarez. Presentó como se inició el FIP, 
como se pasó de un FIP de almeja chocolata a uno multiespecífico; así como la evaluación 
actual. Al final Pablo hizo una pregunta a todos los participantes, acerca de que 
consideraban hacen diferente ahora ya con el FIP y que mejoras se han obtenido debido al 
FIP. Algunos productores como Víctor y Yanett respondieron que ya están más informados 
acerca de la normatividad, se sienten más involucrados y comprometidos con sus recursos. 
Y recientemente con el monitoreo, donde fueron muchos fueron partícipes, entendían 
mejor los objetivos del trabajo.    
 

• Presentación de los resultados Preliminares del Protocolo de Muestreo de Almejas en el 
Sistema Lagunar por M. en C. Aristóteles Stavrinaky y Dr. Oscar Zamora. Ambos explicaron 
todo el proceso del monitoreo biológico pesquero de bivalvos y los resultados previos de 
todo el muestreo que hizo en 2 etapas.  
Preguntas y Comentarios: La primera intervención fue por parte de Víctor Rubio quien 
comentó que las tallas de la chocolata a mayor profundidad son más grandes y le parecía 
interesante que en los resultados se veía un porcentaje muy alto sobre tallas pequeñas. 
Aristóteles y Oscar respondieron que en las áreas de pesca donde se hizo el monitoreo se 



                  
encontraron estas tallas, y a mayor profundidad no se ve chocolata. Posteriormente 
preguntaron que implicación tenía encontrar más chicas. Pablo Álvarez contestó que es un 
más que un dato de chicas y grandes es un dato importante con relación a la talla 
reproductiva; para conocer cual es la talla de madurez sexual, si se están reproduciendo y 
estos datos se obtendrán con el análisis histológico que culminará en febrero. Yanett Castro 
anexó que quizás si hay muchas almejas chicas estas ya no crecen más y así se quedan en 
ese tamaño; el doctor Zamora dijo que este proceso puede suceder, pero debe llevar años; 
hay otros factores que pueden influir.   
 

• Entrega de Materiales: Fichas de Instrumentos de Manejo por Especies por la Mtra. 
Martha Rosales. De forma breve, la maestra explicó a los integrantes del FIP acerca del 
contenido de las fichas; las cuales tiene la normatividad vigente sobre bivalvos, camarón, 
jaiba y escama. Después fue repartiendo a los líderes para que las proporcionen en sus 
distintas comunidades.  
 

• Implementación Política de Responsabilidad Social: Requisito “Difundir los Derechos 
Básicos de los y las Pescadoras por el Dr. Pablo Álvarez. Mostró a los integrantes del FIP la 
parte de política de responsabilidad social y explicó los requisitos de esta política. Y al final 
enseñó los pasos a seguir para difundir los derechos humanos; detectando que no haya 
trabajo forzado, abuso y acoso, etc; así como el mecanismo de quejas y denuncias si se 
detectará un factor que atente contra los derechos humanos.                                               
 

• Votación y premiación del “Fipero del Año” por la M. en C. Magaly Roldán. Como cada año 
se hace esta votación Magaly explicó la dinámica para la votación; enseguida mostró las 3 
preguntas que detonarían a la institución ganadora. Al finalizar los votos las ganadoras 
fueron las cooperativas de mujeres, con la mayoría de los votos en las 3 preguntas. Yanett 
Castro como representante de esta cooperativa pasó a recibir su premio y diploma.  
 

• Avisos y Acuerdos: Red de Cambio Climático por la Maestra Martha Rosales Para finalizar, 
la Maestra Rosales anunció y explicó que existe una red de aprendizaje con énfasis en 
cambio climático, donde participan personas de la comunidad y que próximamente estarán 
bajando información sobre el tema con los campos pesqueros. Por otro lado, agradeció a 
todos por su asistencia y el desempeño que han tenido en todo el año, con el compromiso 
de seguir trabajando en el 2023.   
 

 
 
ACUERDOS 

 
I. Enviar la minuta y presentaciones otorgadas a todos los participantes por parte de EDF. 

 

 

 



                  
FOTO GRUPAL 

 

 
    PARTICIPANTES (SE ANEXAN LISTA): 
 

 

 


